

EL REPUBLICANO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN DE LA TARDE

REDACTORES

Lic. don Tobías Zúñiga Montufar
Lic. don Luis Castro Ureña
Lic. Claudio González Rucavado
Don Federico Tinoco Granados
Lic. don Juan Alfaro Vargas
Lic. don Tobías Gutiérrez Valverde
Lic. don José Joaquín Soto
Lic. don Alberto Calvo Fernández

Año II

San José, C. R., martes 16 de Setiembre de 1913

Nº 506

DIRECTORES:

LIC. DON RIOARDO OOTO FERNÁNDEZ — DON ROGELIO FERNÁNDEZ GÜELL

ADMINISTRADOR

ARTURO AUBERT

OFICINAS:

Calle 4ª Norte
Frente a la Imprenta Nacional
TELEFONO 309 — APARTADO 980

NOTA: Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al administrador.

CERVECERIA TRAUBE

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseara de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y cereales de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas

Especialidad en KOLA CHAM, Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

SELECTA

Limitada por todas,
Igualada por ninguna.

AVISO

Debidamente autorizado por la Municipalidad de San José, ofrezco al público bonos municipales de la emisión de un millón de colones, autorizada por el Congreso Nacional el 3 de julio de 1913, y aprobada por el Poder Ejecutivo el 7 del mismo mes.

Estos bonos están garantizados con las rentas del Mercado y de patentes de Comercio que montan a doscientos treinta y tres mil colones anuales y devengan el 8% de interés anual que se pagará por trimestres vencidos en el Banco de Costa Rica, los días 20 de enero, 20 de abril, 20 de julio y 20 de octubre.

Estos bonos se colocarán a la par, son de ₡ 100-00, ₡ 500-00 y ₡ 1000-00 cada uno y se hará un descuento de 2% a quienes tomen bonos por ₡ 50,000-00 o más.

Después del 15 de setiembre entrante, se ofrecerá el empréstito fuera del país.

Gobernación de la Provincia, San José, 22 de agosto de 1913.

El Gobernador,

MANUEL ECHEVERRÍA

AL "IDEAL ROOM"

Esta es, sin duda alguna, la mejor cantina por excelencia en el país. Centro predilecto de la culta sociedad josefina, tanto por sus exquisitas bebidas como por el aseo, prontitud y buen trato de sus empleados.

UNA VISITA LO CONVENCERA

HONOR AL MERITO

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES TRÍDOS en la TINTORERIA DE CARLOS PERALTA HIJO, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores procedimientos hasta ahora conocidos.

UNA VISITA OS CONVENCERA

Vendo una finca

que consta como de 1500 manzanas, situada en Tucurrique, rodeada por las propiedades de don Oscar Rohrmoser y del Licenciado don Ricardo Jiménez, regada admirablemente, cubierta de montañas excepcionalmente buenas y explotables, propia para todos los cultivos y muy especialmente para pastos, próxima a los mejores aserraderos de esa localidad y con dos casas ubicadas en ella.

NAPOLEÓN SANABRIA

Al Comercio

En inmejorable punto de comercio, veinticinco metros al Norte del Mercado de esta ciudad, se vende una casa espaciosa, propia para cualquier clase de negocios. Sólo una parte del precio se exige al contado, dándose al comprador el plazo que necesite para el pago del resto.

En el Registro de la Propiedad informará

JORGE URRÚA

La chamarra duranista Falsas adhesiones

Señor Director de EL REPUBLICANO
San José

Estimado señor:

Ruégole dar cabida en su popular periódico a estas líneas:

La Información, periódico semi-oficial del partido de la argolla y de medias rojas, publica en su número del 14 de agosto, una morrocotuda lista de duranzos del cantón de Puntarenas.

Para que el país entero se convenza de que los duranzos están dementes, y que la locura de ellos es hacerle creer al pobre viejo Durán que tiene un gran partido, endulzarlo para que este doctor les añeje la mosca que tan bien les está cayendo en estos difíciles tiempos, me tomo el trabajo de zarandearlas las adhesiones del distrito de Aranjuez y Quebrada Honda, lugares que conocemos como nuestras manos y por lo tanto puedo decirles: esto no es cierto, ustedes mienten, y es por demás calificarlos de atrevidos o procaces, porque el país los conoce como tales. Ellos blasonan de muy honorables y cuerdos en la política y se tienen los pobrecillos por muy ufidos y sinceros. Así, son unos ángeles pero familiarizados con Satán.

En la segunda columna se lee: Distrito de Aranjuez, y en la tercera, Quebrada Honda.

Benito Rocha, nica, no naturalizado y ambulante; Vicente Bermúdez, fernandista; Nicomedes Ruiz, nica, no naturalizado; Jerónimo Calderón, no se conoce; Mateo Cortés, Patrocinio Cortés, (léase Patricio), Miguel Cortés y Laureano Cortés, pertenecen a Zavala Vieja y votan en Miramar y ya publicados; Francisco Salas y Juan Soto, desconocidos; Jesús Vargas, menor de edad; Julio Vargas, menor de edad; Edicto Corrales, neutral; Rafael Murillo, no se conoce; Juan Corrales, republicano; Bernabé Romero, este señor fué engañado por Juan M. Villal-

bos, propagandista de la batea. Villalobos llegó a casa de Romero y le dijo que el partido de la argolla era el mismo republicano, y como Romero y su prole siempre ha sido republicano le dió la firma junto con sus hijos José, Raquel, Ernesto y Manuel Romero, son cinco, fíjese Doctor qué chamarra; estos cinco republicanos protestarán en breve; Ramón Guido, civilista; Francisco Cortés, de Miramar; José Morales, de Chomes y fernandista; José Araya, no se conoce; Feliciano campos, no se conoce; Víctor Molina, civilista; Juan y Ramón Rodríguez, son rojos y en caso de fusión se harán fernandistas; Manuel Guerrero, no se conoce; Pedro Solís, de Miramar; Juan Alvarado Benavides, no se conoce; Juan M. Cordero, menor de edad; Jesús Campos, no se conoce; Ramón Alvarado, no se conoce; Benito Fuentes, imposibilitado; Encarnación Matarrita, neutral; Eloy Cordero, menor; Jesús Ruiz, fernandista; Rafael Guido, civilista; Pedro Corrales, fernandista; Marcial Román, menor de edad; Adriano Vargas, fernandista; Juan M. Cordero, imposibilitado; Leonardo Araya, no se conoce; Ramón Venegas, no se conoce; Rosendo Romero, fernandista. Me dicen que hay tres muertos, trataré de averiguar, y por ahora que en paz descansan. Es de esperar que nuestros compañeros de Miramar, Chomes, el Tigre, Lagartos y Sarmientos, Manzanillo y Abangares, Paquera, Cángel, Corozal y Jicaral y el distrito VII hagan lo mismo, sacarle en limpio al Doctor Durán lo que es su partido.

Unos labregos fernandistas de Acapulco y Aranjuez

Protesta

Yo, Moisés Prendas Rodríguez, mayor de edad, costarricense y vecino de Río Grande de Paquera, no he autorizado a ningún duranista

para que me haga aparecer en esa argolla verde; es un abuso lo que han cometido los duranzos con haber tomado mi firma sin mi consentimiento y sepa el público que soy fernandista convencido.—Paquera, agosto 27 de 1913.

Rogado de Moisés Prendas que no sabe firmar, lo hago yo,

A. Molina Rosales

Testigos: Román Chaves, Raf. Molina V.

Protesta

Yo, Luis Madrigal Delgado, hago constar que trabajaba en la higiene de Puntarenas como peón y he sido destituido por solo el hecho de ser republicano, pero advierto, que soy republicano fernandista y sigo siendo republicano. Viva Máximo Fernández, viva Puntarenas republicana.

Luis Miguel Delgado

Puntarenas, 22 de agosto de 1913.
Testigos: Faustino Mena, Luis Oviedo H.

Protesta

Yo, Rafael Sibaja, protesto de la firma que dió por el partido del Dr. Durán, porque estoy convencido de que representa la clase que debe llamarse burguesa y yo pertenezco al grupo de los trabajadores que figuran en el partido republicano, al cual me adhiero con entusiasmo.—Puntarenas, 31 de agosto de 1913.

Rafael Sibaja

Protesta

Hago constar que yo Macario Santamaría, mayor de edad, costarricense y vecino de Paquera, he visto aparecer mi nombre en la Directiva Duranista que lo han tomado sin mi consentimiento. Y es un abuso lo que han cometido los verde y blanco con hacerme aparecer en la Directiva; sepan los duranzos que yo he sido y soy Republicano de todo corazón que llevo de jefe al eximio ciudadano Licdo. don Máximo Fernández.—Paquera, agosto 27 de 1913.—Rogado de Macario Santamaría que dice no sabe firmar, lo hago yo

A. Molina Rosales

Testigos: R. Molina V., Héctor Guevara Santos.

Protesta

Conste que yo Juan Vivas Alvarado, mayor de edad, costarricense y vecino de Paquera, protesto energicamente de la firma que dió por el Partido Duranista, con engaños que me hicieron diciéndome que esa era el Partido Republicano. Y hoy que estoy convencido que no es cierto lo que me dijeron, me adhiero al gran Partido Republicano Fernandista, que proclama la candidatura del Licenciado don Máximo Fernández.—Paquera, agosto 27 de 1913.

Juan Vivas Alvarado

Testigos: Abel Molina R., Raf. Molina V.

Protesta

Conste que yo, José Santiago Chavarría, mayor de edad, costarricense, y vecino de Paquera, no he autorizado a ningún duranista para que me hagan aparecer en la Directiva de ellos.

No he sido ni seré duranista, porque no conviene al país que el Doctor Durán sea el Gobernante de la Republica. Y estaré neutral hasta el día de las votaciones que daré mi voto por el que lleve la mayoría del pueblo, que será el Partido Republicano.—Paquera, agosto 27 de 1913.—Por José Santiago Chavarría que no sabe firmar, firmo yo

Abel Molina R.

Testigos: Rafael Molina V., Román Chaves.

Adhesión

Atanulfo Pizarro, mayor de edad, y vecino de Tambor manifiesta or-

gulosamente, que se adhiere al gran Partido Republicano que proclama la candidatura del Lic. don Máximo Fernández.—Tambor, agosto 16 de 1913.—Rogado de Atanulfo Pizarro,

Héctor Guevara Santos

Testigos: A. Molina R., V. M. Rodríguez.

Protesta

Conste que yo, Ambrosio Montiel, mayor de edad, costarricense y vecino del barrio de Río Grande de Paquera, protesto energicamente de la firma que dió por el partido duranista y me adhiero al gran Partido Republicano que proclama la candidatura del Lic. don Máximo Fernández.—Paquera, agosto 27 de 1913. Rogado de Ambrosio Montiel que dice no sabe firmar, lo hago yo,

A. Molina Rosales

Testigos: Román Chaves, Rafael Molina V.

Adhesión

Yo, Aquilino Mosquera, vecino de Tambor, me adhiero de todo corazón al Partido Republicano, que proclama la candidatura del eximio ciudadano Lic. don Máximo Fernández.—Tambor, 26 de agosto de 1913. Rogado de Aquilino Mosquera,

Héctor Guevara Santos

Testigos: Víctor M. Rodríguez, Abel Molina.

Adhesión

Yo, José Eufasio Bolívar, mayor de edad y vecino de Tambor, por convicción y amor a Costa Rica, me adhiero al gran Partido Republicano único que con el Lic. don Máximo Fernández podrá hacer la felicidad de mi patria.—Tambor, agosto 26 de 1913.—Rogado de Eufasio Bolívar,

Héctor Guevara Santos

Testigos: V. M. Rodríguez, A. Molina R.

Adhesión

Yo, Víctor M. Rodríguez Alvarez, ciudadano en pleno goce de mis derechos individuales, firmo gustoso esta adhesión al Partido Republicano y declaro que daré mi voto al Licdo. don Máximo Fernández eximio hombre público que encarna las aspiraciones populares.—Tambor, 26 de agosto de 1913.

Víctor M. Rodríguez A.

Testigos: Héctor Guevara Santos, Abel Molina R.

Adhesión

Yo Casimiro Bolívar, mayor de edad y vecino de Tambor, me adhiero voluntariamente al gran Partido Republicano.—Tambor, 26 de agosto de 1913.—Rogado de Casimiro Bolívar,

Héctor Guevara Santos

Testigos: V. M. Rodríguez, Abel Molina.

Adhesión

Patricio Pizarro, en uso de mi libre albedrío condecorador de la bondad del Partido Republicano y con gran indignación con los verdes que abusando del retiro en que vivimos nos han tenido engañados, declaro mi retirada de ese partido y mi leal y firme adhesión al grande y verdadero Partido del pueblo que proclama a Máximo Fernández, el Partido Republicano.—Por Patrocinio Pizarro que no sabe firmar,

A. Rivera G.

Testigos: Faustino Mena C., Horacio Gómez.

Adhesiones

José Cayetano Ortega
Agapito Sánchez
Selín Hernández
Cayetano Godoy

(Continuará)

DOCTOR CONSTANTINO HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

Antiguo interno del Hospital de Quinze Vingt, antiguo Jefe de Clínica del Profesor Galezowski D. T. M. Liverpool School of Tropical Medicine, especialista de enfermedades de los ojos, oídos y garganta.—Horas de consulta: de 7 a. m. a 10 a. m. y de 2 p. m. a 5 p. m.—Operaciones gratis para los pobres de solemnidad.

OFICINA: Casa que ocupó el doctor don Rodolfo Espinoza

Permanecerá en esta capital unos pocos meses.—TELEFONO 441.

LO MEJOR DE LA VIDA

Indudablemente es, después de almorzar, comer o tomar café, fumar un puro delicioso. Qué delicias se experimentan! Qué satisfacción tan inmensa se siente en el espíritu! Y esto se consigue comprando puros de los excelentes que venden en esta ciudad

MONTERO HERMANOS

Pulpería «La Virtud», 150 varas al Sur del Hospital.

EL DOCTOR ELIAS ROJAS

De regreso de Europa ofrece de nuevo sus servicios al público

Vacuna gratuitamente contra la fiebre tifoidea los martes y sábados de 5 a 6 p. m.

en el Hospital de San Juan de Dios

OFICINA: Calle Central 50 varas al Norte de la Iglesia del Carmen

Horas de consulta: de 1 a 3 p. m.

EN LOS GRANDES DEPOSITOS DE MADERAS DEL PACIFICO

FRENTE AL SEMINARIO

Y EN EL ANEXO A MI ASERRADERO, EN LA SOLEDAD,

hay un inmenso surtido de maderas secas de primera clase para construcciones, en Guayaquán, Cristóbal, Almendro, Jenizaro, así como una especialidad en tabiconillo, tabillita, traslapos, guarniciones, cornisas, molduras, rodapiés, socalos, reglas, etcétera, etcétera.

Mis precios son los más reducidos de la plaza

Ag. 7-alt.

ADOLFO GARCIA

Manuel Bejarano, ABOGADO Y NOTARIO

ha trasladado su oficina a las ARCADAS, frente al Teatro Nacional, segunda puerta.

San José, Mayo 28 de 1913

A Costa Rica

En el 92º aniversario de su independencia

(Poesía recitada por la señorita Rosalía Fernández Güell en la velada del Ateneo que se verificó anoche en el Teatro Nacional)

Con la voz de tus volcanes
y el ronco grito del mar
quisiera, Patria, cantar
tus triunfos y tus afanes,
y al rugir los huracanes
azotando tu bandera,
con generoso ardimiento
alzar un himno quisiera
que por doquier repitiera
con sus bramidos el viento.

Eres la hermosa triguera
que, con su indiano plumaje,
Colón en su cuarto viaje
vió en la playa limonera,
y al mirarte tan risueña,
tan inocente y bonita,
te amó con el alma toda,
y en su ilusión infinita,
te dió la isla de la Uvita
como su anillo de boda

Eres la pálida diosa
de mis ensueños de niño,
hecha de luz y de armiño
y de pétalos de rosa;
la Patria, visión preciosa,
vergel de amor en la tierra
que a la existencia convida
y los pesares destierra,
¡porque en la Patria se encierra
cuanto hay de grande en la vida!

Eres la madre que abriga
con su bandera a sus hijos
contra la suerte enemiga
y con cuidados prolijos
a su existencia los liga,
y cuando la muerte odiosa
con mano implacable y dura
nos arrebató a la fosa,
¡fragas tu seno, piadosa
para darnos sepultura!

En todas partes te miro
tan luminosa y tan bella
como un inmenso zafiro
engastado en un estrella.
Las fragancias que respiro,
la luz que nimbó mi frente
y la canción de las flores
en la orilla del torrente
todo, con voz elocuente,
me habla de ensueños y amores.

El mar, que a tus pies murmura,
su rico collar desata
en honor de tu hermosura
y perlas de rara albuva
vierte en ánforas de plata.
La estruendosa catarata
al caer desde la altura
suena al pie de la colina
como tu risa argentina
bajo un dosel de verdura...

Y cuando el astro radioso
con sus fulgores la inflama
y el viento que sopla y brama
riza el caudal espumoso
que se despeña furioso,
y olas de azul y de plata
cruzan en rauda carrera,

San José, 15 de Setiembre de 1913.

en ilusión hechicera
brilla al sol la catarata
como tu hermosa bandera.

¡Patria de Cañas y Mora,
recibe la ofrenda mía
como el rayo de una aurora
que anuncia un hermoso día!
Grande en honor e hidalgüía,
la Paz bendijo tu suelo,
hizo tu vientre fecundo,
y tienes para tu anhelo,
por todo límite, el cielo;
por todo escenario, el mundo.

Al ver la turba extranjera
que tus laureles hollaba,
te alzaste cual reina esclava
que su cetro recupera;
la faz demudada y fiera
y el gesto imperioso y rudo,
ceñiste peto y escudo,
y al resplandor de tu lanza,
huyó el invasor ceñudo
entre gritos de venganza.

Como un alcázar maldito
de la odiosa tiranía
el viejo mesón se erguía
sobre bases de granito,
y surgió Santamaría
con su antorcha sacrosanta
iluminando la Historia...
¡El negro bastión quebranta,
y sobre sus ruinas canta
el incendio nuestra gloria!

Hoy que gentil y graciosa,
celebras tu independencia
y a par el Arte y la Ciencia
de olivo, laurel y rosa
ciñen tu frente preciosa;
hoy que ufana se te ve
de tus volcanes al pie,
ostentando entre ambos mares
tu corona de azahares
y de flores de café...

¡Juremos con noble anhelo
que, antes que rasgue tu manto
de diosa algún tiranuelo
o un nuevo Walker tu suelo
cubra de luto y de llanto,
sabremos, Patria adorada,
lentos de orgullo tus hijos,
bajo tu enseña sagrada,
morir, besando la espada,
con los ojos en tí fijos.

¡Quiera el cielo, Patria mía,
que soles de eterna gloria
alumbren siempre tu historia
con fulgores de poesía,
y una inmensa sinfonía
reputan roncós los ecos
celebrando tus hazañas,
que conmueva tus entrañas
y repercuta en los huecos
de tus salvajes montañas.

ROGELIO FERNANDEZ GÜELL

El día de la Patria

Los festejos anunciados para los días domingo y lunes en conmemoración de nuestra Independencia Nacional, según costumbre tradicional de otros años, se celebraron con inusitado regocijo en esta capital.

El domingo con una concurrencia bastante numerosa de señoras, señoritas y caballeros, presenciamos el juego deportivo del foot-ball en el espacioso lugar de la Sabana, donde la «Sociedad Gimnástica Española» y el Club «La Libertad», se disputaban la «Copa de Plata» que la Municipalidad de San José había designado como premio de honor a los vencedores.

La lucha comenzó, notándose desde el primer momento la destreza y el conocimiento práctico de ambos contendientes resultando vencedores en esta difícilísima jornada los del Club «Libertad» que obtuvieron 4 goals por uno.

Después se disputaron igual premio en el match de base-ball, el mismo Club vencedor con la «Juventud de Puntarenas» que también tomaba parte en la fiesta, y después de una lucha tenaz y bastante bien defendida, salieron triunfantes el Club «La Libertad» con 23 carreras por 11. Entre aclamaciones de entusiasmos, aplausos y los acordes de nues-

tra Banda Militar que amenizaba el espectáculo los vencedores recibieron los premios que la Corporación Municipal había destinado para esta fiesta.

Ayer, lunes 15 de Setiembre, día memorable en nuestra historia, día de general regocijo, se llevó a efecto en todo el mayor orden sin que consignemos en nuestra ligera crónica una nota discordante que desluciera, la fiesta patria. Automóviles, carruajes, carrozas, primorosamente engalanadas con los colores nacionales, cruzaban nuestras avenidas desde las primeras horas de la mañana, conduciendo elegantes señoritas, señoras, caballeros, artesanos que confundidos todos en fraternal regocijo se dirigían a nuestro Parque Nacional para presenciar la regia fiesta escolar de nuestros niños.

Fue aquello un acto hermoso, bello, y a la par imponente. Todos los alumnos de ambos sexos que integran las escuelas primarias de la capital, el Colegio de Señoritas, el Hospicio de Huérfanos, Casa de Refugio, Liceo de Costa Rica y Seminario Menor, portaban como insignia la Bandera Tricolor y bajo un perfecto orden se congregaron al pie del Monumento para cumplir respetuosamente un deber sagrado

en conmemoración de los héroes de la Independencia.

Cinco encantadoras niñas lujosamente ataviadas de azul y blanco, hacían la Guardia de Honor en Representación de las cinco Repúblicas Centroamericanas. En el palco oficial se hallaban los Delegados y Representantes del Gobierno de Costa Rica, de las Instituciones todas del país y de los gobiernos de las Repúblicas hermanas.

La ceremonia de la Jura de la Bandera y los Himnos cantados a coro por los alumnos, fueron ejecutados con valentía y entusiasmo mereciendo unánimes aplausos y la aprobación de todos los concurrentes.

El discurso del Ministro de Instrucción Pública ha sido frenéticamente aplaudido y comentado por sus bellos y conceptuosos párrafos alusivos al acto que se celebraba, así como también las brillantes frases del joven Oscar Vargas, del Liceo de Costa Rica y la muy interesante oratoria de la señorita Corina Rodríguez, del Colegio de Señoritas.

Como nota cariñosa y simpática de la fiesta debemos consignar la realizada por nuestros hermanos los obreros del Salvador, residentes en San José que compartiendo con nos-

otros la celebración del Aniversario de la Independencia obsequiaron una hermosa y artística corona de laureles que después de los acordes del patriótico himno salvadoreño fué colocada en el santuario de los héroes por el muy digno Magistrado de la Corte Centroamericana Doctor don Manuel Castro Ramírez.

Después de hecha la distribución de dulces a todos los alumnos, se procedió al desfile general que resultó brillante y soberbio predominando en todo el trayecto recorrido hasta el Parque Central, rigurosa disciplina y orden.

Los niños de las escuelas son los que han contribuido a llevar a cabo una fiesta hermosa, como pocas veces se ha organizado, demostrando así su estado de cultura y educación cívica de que hoy nos enorgullecemos.

La velada en el Nacional

Organizada esta velada-concierto por el Ateneo de Costa Rica, había de obtener el resultado halagador que ésta obtuvo dado el fin benéfico a que su producto estaba destinado.

Al correrse la cortina un precioso y artístico grupo de bellas niñas entonaron el Himno de Costa Rica a los acordes de la orquesta que dirigía con mucho acierto la buena batuta del profesor don Julio Osmá. Después el Lic. don Carlos Orozco Castro luciendo en su pecho la bandera tricolor, salió al proscenio y leyó un hermoso discurso en el cual se destacaban párrafos bellos por sus conceptos, y valientes por la brillante forma en que fueron escritos y presentados. El autor, supo dedicar frases patrióticas al prócer nacional Juan Rafael Mora, para los héroes de la Independencia Centroamericana, y para la Nación Ibera nuestra vieja Madre que nos legó su idioma y su raza. Frases bellas brotaron de los labios del orador al comparar nuestro inmortal Quijote con su ensueño generoso, hidalgo y noble, a los Estados Unidos, nación activa, moderna y emprendedora.

Todos los números del programa fueron perfectamente ejecutados y por el exceso de material nos privamos de hacer esta reseña minuciosamente detallada para estimular a cuántas señoras, señoritas y caballeros en la velada tomaron parte; mas después de enviar nuestro aplauso desde estas columnas a la señora Elsa de Echandi y su encantadora hija Flora, a la señorita Luisa Montero, a la señora Josefina de Zúñiga y a la señorita Marta Sieber por su brillante cooperación en esta velada, es muy merecido el justificado elogio que dedicamos a la señorita Rosalía Fernández Güell que con asombrosa naturalidad y revestida de suma sencillez—cualidad que la distingue—supo desde el palco escénico hacernos sentir, hondo, muy hondo, unas estrofas delicadísimas dedicadas a Costa Rica y que pronunció y detalló con todas las reglas que el arte encierra.

El público que asistió al Nacional salió complacido y satisfecho de la velada, y el Ateneo de Costa Rica debe estar orgulloso por haber contribuido a que el 15 de Setiembre se celebrara en esta capital con todo lucimiento, cerrando a la vez con broche de oro la fiesta de nuestra Independencia.

El fracaso de los duranistas en Desamparados

(POR TELÉGRAFO)

Setiembre 14.
Acaba de llegar la manifestación duranista con 230 jinetes; no menos de 100 chiquillos y unos 130 de a pie.

Corresponsal

setiembre 14.

En estos momentos, 11 a. m. levantan tribuna los duranistas y han colocado en la plaza todos los caballos para ocultar su pequeñez. Han recibido un fracaso grande por parte del pueblo que es todo en sí republicano.

Corresponsal

El Candidato Rojo en Palmares

(POR TELÉGRAFO)

Setiembre 14.

En estos momentos llega Rafael Iglesias precedido de 151 jinetes contados por varias personas. El fracaso ha sido grande. Los republicanos alegres y dentro del límite que la cultura política exige; ningún viva ni una muestra de nuestra parte; los republicanos palmarinos han levantado muy alto la cultura de este pueblo republicano. Rueda manifiesta potencia del Partido Republicano y sus doctrinas santas que proclaman como base de la verdadera República, la Libertad, el Derecho, la Justicia y el Progreso. Paso a la Aplaudadora Republicana!

Corresponsal

Se acaba de recibir maíz del país y extranjero, leche condensada, grande y pequeña en el Almacén de Granos de Tomás Fernández y Hermano

Falstaff

No es la apariencia corporal lo que caracteriza moralmente a los individuos. Shakespere, aquel profundo psicólogo que conocía el alma humana en sus perfecciones de ángel y en sus deformidades de demonio, no ignoraba esto, y si personificó en el obeso y grotesco sir John Falstaff, el apetito descomedido, la gula y la concupiscencia, no por eso dejó de reconocer en los sibaritas explotadores de Timón los mismos vicios en formas más delicadas.

Alcibiades era esbelto, afeminado y gracioso, y sin embargo, era un glotón insaciable y un borracho empedernido.

Gargantúa y Pentagruel, de Rabelais, eran golosos en demasía, y también lo era Sancho Panza; pero si en aquéllos el físico era reflejo de lo moral, en cambio la misma regla no era aplicable a Sancho, que escondía en su apariencia de Sileno un corazón de oro, sumiso a las órdenes de su amo, que era la personificación del ideal, un juez recto y juicioso, un moralista a la manera de Esopo y una conciencia, en fin, honrada y generosa.

El editorialista de «La Prensa Libre», al comparar a don Máximo con Falstaff, ha errado, y ha errado a sabiendas, porque no ignora la inmensa distancia que media entre el grotesco personaje shakesperiano y Máximo Fernández.

Falstaff era goloso. El Lic. Fernández tiene, entre sus grandes cualidades, la de ser un hombre sobrio, que no conoce el regalo ni padece del furor gástrico de muchos que, bajo una forma menos material, esconden apetitos de bestia.

Falstaff era un borracho. Máximo Fernández es sumamente temperante, y siempre tiene la cabeza despejada de humores alcohólicos, cosa que no puede decir más de un olímpico a quien hemos visto tambalearse en la tribuna al escupir sandeces contra el caudillo republicano.

Falstaff era un vividor, que se regalaba a expensas del fogoso príncipe inglés, y de sus compañeros de truhanerías. Máximo Fernández, ha formado honradamente una fortuna, la ha sostenido, a pesar de la prisión y el destierro, y, en vez de explotar, ha sido explotado por muchos de los que hoy vociferan contra él.

Falstaff era lujurioso. Máximo Fernández es uno de los pocos que pueden lanzar su vida privada al examen público, con la seguridad de salir incólume de las garras de la maledicencia, no como otros, que desafían con incomprensible cinismo el análisis de sus conciudadanos en este sentido, cuando serían vulnerables al ataque despiadado de quienes no se preciaran de caballeros.

En suma, Máximo Fernández, en su vida íntima, recuerda a los antiguos romanos, para quienes el hogar era un templo en donde sólo oficiaban la castidad, la honradez y la laboriosidad, esas diosas protectoras de la familia. Hombre sencillo, sobrio, ordenado y trabajador, jamás el vaho de la calumnia empañó los claros timbres de su nombre y si alguna vez la maledicencia se asomó a una de las ventanas de su casa, la vieja bruja, la infame Celestina, tuvo que huir avergonzada al contemplar a un buen padre de familia, rodeado de su familia, como el noble Washington en su casita de Mont Vernon.

Conocimos hace muchos años a Máximo Fernández como lo conocemos ahora; modesto, sincero, con el corazón siempre abierto a todos, los infortunios y la puerta cerrada a todos los vicios.

Erraron, pues, los enfatuados escrividores que paga el envidioso Shylock para difamar al hombre cuyos triunfos le quita el sueño. Tocar a Máximo Fernández en su vida íntima, es chocar contra una conciencia de diamante, donde se embotan todos los dardos de la calumnia y se despuntan los puñales de la injuria.

«Para nadie—dice el articulista de «La Prensa Libre» es un misterio, que don Máximo aborrecía a don Ricardo Jiménez y que tenía motizos poderosos para repudiar alianzas o pactos que con él lo ligaran. Bastó que don Nicolás Oreanuno en dos o tres conferencias secretas le pintara el miraje de un posible apoyo oficial para más tarde o al menos las ventajas inmediatas que esta colaboración le debía proporcionar, para que, hombre práctico, colocara un denso velo sobre lo pasado...»

Este párrafo deja entrever que, para procurarse el apoyo del Partido Republicano, el Licenciado Jiménez apeló al poco decoroso medio de engañar a don Máximo por el conducto de don Nicolás Oreanuno su pariente y amigo.

Tal suposición es tan monstruosa que no vacilamos en condenarla enérgicamente, como aborto de cerebros ofuscados por el «miraje» de una próxima e inevitable derrota. El nombre del actual Presidente y el de D. Nicolás Oreanuno, están muy por encima de esas malévolas suposiciones de los antiguos e incorregibles cletistas, que no desaprovechan nunca la ocasión de zaherirlos, aunque en ese peligroso juego se hieran con sus propias armas.

«Entre Máximo Fernández y yo—ha dicho más de una vez el actual Jefe de la Nación—no ha habido ningún pacto ni compromiso para lo futuro. El tiempo lo demostrará plenamente».

El ventrudo, socarrón, goloso y lúbrico Falstaff, no es la personificación de un individuo, sino de un grupo social, que el vulgo, en su pintoresco graficismo, ha bautizado con el mote de «Partido de la chancha.» La chancha blasonada, la chancha heráldica, que pintan en sus estandartes verdiblanco, el barril de manteca montado en cuatro patas, es la representación de ese Olimpo insaciable y gruñidor, de ese círculo de prebendados y canónigos a la antigua, que vive en el fango y en él se solaza revolcándose, que no desdén ningún manjar, desde el clásico almuerzo envuelto en una hoja de plátano hasta la opípara complota de la mesa del señor, y sobre la que va montado, como Sileno en su jumento, Mefistófeles en su tonel y Sancho en su asno, el ridículo doctor Sangredo, el aristocrático matasanos, con una corona de cartón dorado en la cabeza y una argolla colorada al cuello, rumbo al Asilo de políticos incurables.—PERSEO

Basta ya de sofismas, señores duranistas

La verdad resplandece

A letra gorda, en *La Prensa Libre* del jueves próximo pasado, aparece bajo el pomposo título «San Isidro de Heredia es duranista», lo siguiente: «Los fernandistas están rabiosos por la derrota que ya sienten en todos los distritos de este cantón.»

¿Cuál caña? ¿Por qué rabiosos? Al contrario, estamos más contentos que nunca, no hay por qué sofocarse, calma, muchachos. Fúmesse Ud. mi buen amigo articulista un cigarrillo para contarle una historia:

Mire amigo mío: la gente sensata cuando razona se desliga de toda ilusión, pasión u otra idea que pueda ofuscar su pensamiento; quien no procede así, no puede manejar bien la lógica, y continuamente se encontrará engañado o engañando a los demás.

¿Quién duda o ignora que San Francisco de San Isidro unánimemente es republicano, y que en Santa Cruz sólo el «Viva Fernández» se oye repercutir? No hay quien sospeche siquiera que eso sea falso. Si en San Josécito tienen elementos los duranistas, por qué no han publicado la directiva de allí? Nosotros la esperamos; seguramente aparecerá poco más o menos en esta forma: Presidente Honorario y efectivo, don Celín Arce; Vice-presidente y propagandista, Rubén Rodríguez; Tesorero y Secretario, Honorio Argüello; Auditor y primer vocal, Pedro Arce; y los vocales que siguen me los quedarán debiendo; de seguro los habrá pero porque no los traten de cuatro gatos no salen al papel a relucir.

¿Que tienen el triunfo? hombre créalo, pero no lo manifieste, pues los demás piensan distinto y con razón.

¿Que vecino de aquí mediamente instruido en la política ignora que este cantón cuenta únicamente con 400 votantes? y revisando el censo hecho hasta por un civilista, no encontramos en él más de 300 republicanos? Estando en esta proporción y sacando los neutrales, se atreverían ustedes a decir todavía que aún coronan el triunfo?

¡No sean tan exagerados! Que Pacaca es duranista?, podría creerse; que en Aserrí tiene esperanzas de triunfo el doctor Durán?, también, pero que San Isidro es duranista, es una solemne *suca* que aún la misma Sociedad Nacional de Agricultura no ha podido cultivar, con todo y tener tan magníficos abonos.

Demostro lo anterior, qué contesta usted amigo mío?

No sea Ud. tan fogoso, observe que sus crónicas se prestan a comentarios poco caritativos; ha perjudicado Ud. a su mismo partido, al tratar de hacerle tragar la semejanza pífida de mentira tan extrema; pues cuando se convengan que como esta son todas las farsas, dirán: «Adios mis flores, a otro perro con ese hueso que ya no las comemos verdes», y muy silenciosamente tomarán el sombrero y ¡piss! levantan el vuelo por el azul, no le parece?

Signa Ud. diciendo que unos muchachos Villalobos se vendieron por dinero y otro por un violín; señor cronista, si en realidad hay algo de cierto como Ud. dice, lo autorizamos para que compruebe, pero poniendo en claro las cosas, pues sabido es que en el partido republicano existen muchos individuos que llevan ese apellido, y que hoy se ven precisados a rechazar indignados tal proceder. ¿Cómo se atreven a tratar de poner en duda la conducta irrepachable de los Villalobos, cualquiera que de ellos se refieran? ¡Esto es inicuo!, sin embargo, perdonémosles porque no saben lo que hacen, y si se atreven a decir también «que el duranismo tiene la gente honrada de San Isidro», nosotros les diremos en sana palabra que todos los isidreños saben mantener firme su opinión y que de la faena diaria saben vivir honradamente todos. Esto es injusto.

Mucho nos extraña que don José Ramírez, duranista de San Josécito permita que a su hermano menor Juan, se le trate de una manera tan cruel; como hermano mayor, debería defenderlo en todo caso y no dejar que su sangre sea tan vilmente atropellada.

Por lo demás el articulillo no merece ni mi humilde atención, pues sus frases llenas de baba de serpiente, no son dignas en ningún caso de hacerlas aparecer aquí.

Sospecho que el verdi-rojo, autor de la crónica en referencia, no es vecino de aquí pues en el análisis de la directiva republicana que él hizo, hace aparecer como desconocidos, exactamente a los que con más frecuencia se señalan como vecinos de aquí.

Para concluir, hago saber a los duranistas que la Secretaría Repu-

La manifestación republicana de Desamparados



Desfile de los manifestantes después del mitin en la Plaza

blicana conserva un premio para obsequiar al primer verdi-blanco que adivine en su fondo esta estrofta:

*Verde por fuera
blanco por dentro
con una argolla
roja en el centro.*

Las soluciones deben ser públicas y el concurso se cierra antes de las elecciones.

El fogonero de lo aplanadora

Discurso

pronunciado por la Srta. Adilia Rocio en la manifestación republicana de Desamparados, el 7 de setiembre

Señor Fernández:

Este pueblo se siente honrado sumamente con vuestra presencia y yo, la más humilde de las republicanas de aquí, vengo llena de júbilo a daros mi cordial bienvenida.

En Desamparados, señor Fernández, siempre ha fructificado la semilla del republicanismo, y por eso ves en torno vuestro a toda la parte sana, consciente y libre de este lugar, que viene a patentizar su adhesión y a prometeros de manera inequívoca, sacar victorioso el pabellón azul en los próximos comicios electorales. Y no podía ser de otra manera. Desamparados no quedaría sincera ante la Historia Política del País si no abrazara con empeño y con denuedo vuestra causa, que es la causa santa, la que redime a los pueblos y la que responde a las aspiraciones de éstos.

Y no creáis que os hablo por *congraciarme* con vos, señor Fernández; os hablo con la elocuencia de la verdad y con la exactitud de los censos oficiales. Los censos han dicho muy alto como estamos, y han señalado de antemano nuestra victoria.

Que vuestro paso por los pueblos que vayáis recorriendo, señale para ellos una futura época de bienestar económico y político, y que vuestra próxima exaltación a la primera magistratura del Estado, grave con caracteres de oro las marcas de la libertad y añace para siempre el triunfo de la democracia.

Compro un lote

Tengo encaño de comprar un lote para construcción o una casita con buen solar en Guadalupe, Mataredonda, San Pedro del Mojón o Aranjuez. Dirigirse a Juan Carranza G. Apartado de correo 322. 13 013.—8 v. alt.

AL TRAVES DEL PAIS DE NUESTROS CORRESPONSALES

De San Rafael de Cartago

Las filas republicanas en este pueblo aumentaron de manera considerable después del censo y todos cuantos se han refugiado bajo los pliegues de nuestra gloriosa bandera, se han convenido firmemente de lo grande e inmenso que es hoy el Partido Republicano.

Nuestro enemigo se va cariacontecido al ver que con todo su dinero que venían ofreciendo a manos llenas, de nada les ha servido, porque los hijos de este pueblo netamente republicanos buscan tan sólo el bien de la Patria, llevando al Poder al eximio ciudadano Licenciado don Máximo Fernández, que es el único que hoy garantiza nuestras libertades y todos nuestros derechos siempre pisoteados por los gobiernos usurpadores.

De Coronado

Hace días que este cantón es visitado por varios jefes del Olimpo, que alardeando de riqueza vienen a retar a todos los vecinos ofreciéndoles apuestas para atemorizar a los republicanos, pero el pueblo de Coronado en masa ha contestado que ellos son muy pobres pero con ideas muy firmes, y no se arredran ante el oro que los olímpicos les vienen a mostrar.

Ningún ciudadano de este cantón vendé su conciencia, porque no se vende por el oro que ofrecen los duranos, de modo que este trabajo ruin que han emprendido tropieza con el yunque de nuestros ideales.

De Turrúcares

En este pueblo suceden cosas que le hacen a uno desternillarse. Mire Ud. que ocurriese a un señor Hernández—duranista de los más en-

Muy barato

En la tienda de doña Evangelina de Ricardo, encontrará usted un buen surtido de ropas para niños y señoras, sombreros adornados, novedades, joyería, etc., etc., todo importado y a precios al alcance de los pobres.

Calle del Tranvía. 200 varas al oeste de La Violeta, esquina izquierda. 8 9 013.—15 v. alt.

carnizados—conquistar a los republicanos de aquí, es asunto que merece comentar.

Ultimamente le ha entrado el furor de pintar la cortina del Panteón y no ha dejado rincón de Turrúcares por recorrer solicitando una limosna para dicho trabajo.

¿Qué resultó? pues que tuvo el cinismo de pintar la puerta del Camposanto de verde y blanco, profanando de esta manera aquel recinto sagrado, sin haber antes consultado el parecer de los muchos republicanos que con nuestro óbolo hemos contribuido para fin tan benéfico.

De la señora BATEA diremos que se ha propuesto amedrentar con sus despiantes a los que somos firmes neos y que su *turca* ya se le ha descubierto, tanto que sus mismos allegados la están dejando en el vacío.

De Paraíso de Desamparados

Por estos barrios se afana el jefe de propaganda del partido de la argolla en hacer creer a las buenas gentes que todo el país está por el moribundo Doctor, y que Durán será el Presidente por la razón o por la fuerza, proponiendo bajo promesas que ya no creelan, que abandonemos nuestras filas para ir a las del *verde acate*.

Risa nos dá la fatuidad de semejante propagandista que cree posible que los republicanos dejen de ser hombres libres. Aquí estamos agrupados bajo la bandera azul símbolo de nuestras libertades y protestamos de aquellos que bajo cierta capa de ignorancia siguen siendo esclavos de un partido que ha sido siempre enemigo de los pobres trabajadores.

En esta suceden muchas cosas que perjudican sobremanera nuestros intereses, como es el niño que hace las veces de posta en el correo que no puede ni debe por ningún motivo ocupar ese cargo.

PEDRO CARDOS

ANTIGUA OFICINA DEL MERCADO LADO NORTE Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

de toda clase al por mayor También ofrece alambre para cercas y hierro para techos, vino de marañón y licores extranjeros. Todo a precios de ocasión

Juan Sánchez Portuguez

Bajaste a la tumba, amigo querido, esposo modelo, padre cariñoso, fuiste buen hijo y buen ciudadano, siempre fuiste republicano convencido y jamás temiste a los tiranos, ni los halagos de los serviles pudieron romper tu conducta acrisolada; fuiste pobre, pero dejaste a tus huérfanos hijos que lloran tu ausencia, la más hermosa de las herencias: trabajo, carácter y honradez. San Pedro del Mojón está de luto, y el Partido Republicano pierde en su Vicepresidente una columna firme y poderosa. Descansa en paz.

San Pedro, setiembre 13 de 1913.

VIDAL LÓPEZ

Propaganda duranista en Filadelfia

Hay en Filadelfia un Inspector de Caminos duranista, que arma como el rapaz a su *turca* para coger palomas en el seno de los bosques, a la *turca* duranista de esta suerte: «a condición de hacerse duranista doy trabajo y pago bien».

Me he referido y me refiero a Guillermo Pizarro, quien al iniciarse la actual contienda política, antes de instalarse la directiva republicana de este lugar decía, *a solo voce*, ser republicano. Pero, como no se le concediera la jefatura del Partido, no se por qué circunstancia, resentido en su oscura vanidad tomó el camino de declararse neutral; porque antes de acupar una causa noble, quería el bendito ciudadano satisfacer ese algo de que adolecen «esos alcaldes de villorio que se ponen a la cabeza de la población para ir a recibir a los viajeros distinguidos». Por el motivo apuntado, neutral estaba don Guillermo, cuando un verde, para hacerlo verde le ofrecía un cómodo puesto. Para qué quiso más el caballero en referencia si había alcanzado todo lo que ambicionaba: era el jefe, tesorero, secretario y demás miembros del partido de la argolla en Filadelfia (porque es el único duranista que hay en ésta); tendría para su bolsillo, además el sueldo regalado de sesenta colones mensuales, como inspector o jefe de trabajos de caminos ¡Quién quiso ver a don Guillermo después de su nombramiento como funcionario del alto puesto de inspector! En verdad, que para un individuo que con trabajo araña su firma, que no sólo no ve mas allá de la nariz, sino que no sabe donde le termina, ese es un alto puesto como duranista y duranista capataz no había de seguir, el susodicho caballero, sino la conducta de grandes

feudos interioranos observada para con sus peones.

Pero nada ha hecho el señor Pizarro; nadie ha caído en su trampa. Los filadelfinos republicanos, antes de venderse por trabajo, preferirían vivir pegados a la teta de su propia vaca—no de la vaca nacional, o tras la cola de sus gallinas para coger el huevo.

Solo qué, como Pizarro, no encuentra peones duranistas y no quiere ocupar a sus enemigos políticos, lleva los trabajos del camino tan lentamente, según cuentan, como puede llevarlos una bandada de chiquillos, haciéndonos perder así toda esperanza de que el camino esté arreglado ni aun a fines del invierno. Precisan peones que vayan con sus carretas a acarrear piedras, jornaleros de toda clase, pero como no hay duranistas, prefiere el citado señor arreglárselas con sus nenes, a quienes aconseja ser firmes partidarios de la Argolla. De tal modo que, vendrá octubre con sus lluvias torrenciales, bramará el Tempisque enfurecido, y el camino a Ballena, sin componerse aún, será en toda su extensión una faja de barrizal intranquilizante. No podrá haber comunicación alguna entre Filadelfia y el puerto de Ballena; subirá el comercio la tarifa de sus mercancías en detrimento del pueblo y el pueblo sufrirá por el capricho tan solo de un ensimismado. Es por esto que elevo mi protesta contra la conducta del señor Pizarro y no por el temor de que el distinguidísimo inspector de caminos llegase a conquistar un solo republicano. Estoy plenamente convencido de que el fernandismo en Filadelfia es lo selecto del pueblo, lo que manifiesta su adhesión, no por intrigas de don Dinero, sino por el dictamen del alma, simplemente.

Corresponsal

AGRICULTURA Y JARDINERIA EN LAS ESCUELAS

Deseando favorecer y fomentar la enseñanza de la Agricultura y la Jardinería en los centros escolares de la República, y, para secundar las elevadas miras de progreso en materia de instrucción Pública del actual Gobierno, he rebajado a la mitad el precio de toda clase de semillas y plantas, siempre que se pruebe que van destinados a la enseñanza en las escuelas o colegios. Consultas referentes a cultivos se harán gratuitamente en

EL INVERNADERO

ALFREDO ANDERSON Profesor de Jardinería del Colegio Superior de San Carlos

OTARD DUPUY EL MEJOR COGNAC

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES CANTINAS

GRAN HOTEL INTERNACIONAL

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y restaura con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país. Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto.

Alfredo Tosi
Propietario

CANTINA INTERNACIONAL

El aperitivo para el almuerzo o la comida y el refresco a medio día o la cerveza en la noche, los toma hoy todo el San José elegante en la Cantina Internacional. Es la mejor de esta ciudad, sus licores son los más finos. Está situada frente a Fortich y Spíella, al lado de la relojería de Chapatte.

ENRIQUE ROIG M.,
Propietario

JOSE ROIG M.,
Administrador

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTES

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangoche, Zarzas americanas, Zéfiros, Casimires ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

Unicos importadores del papel para cigarrillos marca SERRANO y del afamado betún para calzado CORDIN

Fábrica Industrial de Aguarrás MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa Línea férrea al Pacífico

DE VENTA EN CASA DE LOS SEÑORES CARRANZA Y BOLETTI, L. M. CASTRO Y C^a, y PAGES HERMANOS

T. M. Ortuño & Co.
Propietarios

Apartado No. 246

CONSEJO

SE LE OFRECE A UD. COMPRAR UN ATAUD?

DIRIJASE A LA

FUNERARIA DEL SUR
DE ENRIQUE AZOFEIFA

situada en la calle de la Soledad, contigua a la Plaza del Ganado. Allí encontrará usted surtido completo de ataúdes, buen trato, servicio a toda hora, y economía de un veinticinco por ciento del precio que le cobren en otra parte.

Nueva Relojería

de FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado

Precios sin competencia

FRENTE A LA PLAZA DE LA ARTILLERIA

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

Instalaciones, iluminaciones y rótulos eléctricos

AVISO

Desde el día 1º de setiembre próximo el doctor Espinoza despachará en las oficinas de la Casa de Salud, costado Sur del Parque Central.

HORAS DE CONSULTA

De 8 a 9 a. m. y de 2 a 5 p. m., todos los días, excepto los domingos, que no despachará por la tarde.

Espléndidas manifestaciones

se preparan en el GRAN DEPOSITO DE MATERIALES DE ZAPATERIA DE ALFREDO MATA, con la llegada del nuevo surtido de

Arabians ★ Excelsior ★ Charoles ★ Titanes
Glacés ★ Pieles de fantasía ★ Hules superiores
★ Completo surtido de artículos de sport,

todo comprado personalmente por su propietario en las más famosas fábricas de Europa y los Estados Unidos.—Háganos una visita para que aproveche los precios más bajos de la plaza.

ANTONIO URBANO & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.

SAN JOSE, COSTA RICA
Lado Norte del Mercado

Relojería Suiza

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc. etc., escogidos en las mejores fábricas por su mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

IMPRESA

LA MEJOR DEL PAIS

FOTOGRAFIA

LA MAS ARTISTICA

LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4ª Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA

DE GRAN LUJO

ENCUADERNACION

DE PRIMERA CLASE



J. Vicente Peralta

Unico que emplea las acreditadas tintas vegetales sin ácidos y el famoso

— Negro Alemán —

Precios sin competencia

LA MEJOR DEL PAIS

Tintorería Peralta

Al Sur del Colegio de Señoritas

Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semanarios, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente. Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero

Lesmes S. Jiménez

IMPRESA, PAPELERIA, ENCUADERNACION Y FOTOGRAFIA "ALSINA".

Protestas y adhesiones

Aclaración

Nosotros, Ramón Cordero Bolaños y Filadelfo Cordero Barrantes hacemos constar, que para evitar las críticas de propagandistas duranistas y civilistas manifestamos, que siempre hemos sido y seremos republicanos y que el 7 de diciembre próximo depositaremos nuestros votos por el distinguido hombre público, Licdo. don Máximo Fernández.—San Pablo de Heredia, setiembre 10 de 1913.—Rogado de los señores Cordero Barrantes y Cordero Bolaños, que no saben firmar,

Tobías Benavides B.

Testigos: José María Rodríguez A., Emilio Gutiérrez B.

Adhesión

Yo, Salvador Madrigal, en ejercicio de mis derechos, hago constar que me adhiero de todo corazón al gran Partido Republicano, por ser el que mejores garantías da a los desheredados de la fortuna que somos los que formamos la gran falange de este inmenso Partido que lleva como abanderado al eximio ciudadano Lic. don Máximo Fernández Distrito de Puente de Piedra de Grecia, 7 de setiembre de 1913.—Por Salvador Madrigal que no sabe firmar,

J. Francisco Quesada

Testigos: Julio Rucavado, José María Barquero.

Protesta

Yo, Hermenegildo Vargas Hernández hago saber, que habiendo llegado a mi casa una pelota de carne verde y blanca diciéndome que les diera la firma por el partido que está en minoría en todo el país o sea el duranismo y que ellos no la publicarían, yo por el momento cedí, pero hoy que estoy convencido de la falsedad de los duranistas en batea protesto de la firma que les di y me quedo neutral para darle mi voto a quien me convenga el 7 de diciembre próximo.—San Rafael de Heredia, distrito de Concepción, 8 de setiembre de 1913.

Rogado del infrascrito que no sabe firmar,

Silviano Sánchez R.

Testigos: Jacinto Vargas S., Jacinto Villegas M.

Valiente adhesión

Conste que yo Francisco Porras Ferreto, en ejercicio de mis derechos cívicos, comprendiendo que el porvenir de mi querida patria Costa Rica, está cifrado en el triunfo del partido republicano, manifiesto espontáneamente y de todo corazón, que desde hoy de ser neutral y me adhiero con todo el entusiasmo de que es capaz un hombre honrado a ese gran partido constituido por lo más sano del pueblo costarricense y manifiesto asimismo que mi voto en el presente torneo electoral será para el porta-estandarte heroico del republicanismo Lic. don Máximo Fernández.—Grecia, 31 de agosto de 1913.

Rogado de Francisco Porras Ferreto,

Manuel Bolaños A.

Testigos: Julio Rucavado D., José Fermín Meza, Francisco Quesada.

Protesta

Protesto de la firma que en mala hora di por el candidato del palo y la sangre Rafael Iglesias, y me adhiero al gran partido republicano que tiene como abanderado al gran hombre público Licdo. don Máximo Fernández.

A Ruego de Rafael González C. que no sabe firmar,

José María Barquero S.

Testigos: José Franco Quesada A. y Bernardo Vargas B.

Protesta

Yo, José Chinchilla, mayor de edad y en uso de mis facultades legales, de mi espontánea y pura voluntad me retiro de las filas del civi-

AVISO

Tenemos encargo de colocar doce mil COLONES totalmente o en partes, eso si dando buena garantía en primera hipoteca.

En este periódico informarán.

lismo y me adhiero al gran Partido Republicano que tiene como abanderado al honrado y digno hombre público Licdo. don Máximo Fernández, al que con todo mi gusto entregaré mi voto el próximo 7 de diciembre.—Capellades, setiembre 8 de 1903

José Chinchilla

Testigos: Cipriano Obando, Ramón Mata, Juan Estrada y Elías Cruz.

Protesta

Conste que yo, Juan Ramón Navarro Nuñas, protesto de las filas civilistas y me adhiero al gran partido republicano en el próximo período Constitucional.—Cañas, 8 de setiembre de 1913.

A ruego de Juan Ramón Navarro Nuñas que no sabe firmar,

V. Cantero Hoyos

Testigos: Aristarco Avilez y José Manuel Lopez V.

Protesta

Protesto de la firma que di por el Partido Civil y me adhiero al Partido Republicano que proclama como candidato al Licdo don Máximo Fernández, por quien, bajo mi palabra de honor, daré el voto en las próximas elecciones, y también trabajaré decididamente por esa candidatura. Grecia, agosto 31 de 1913.

Rogado del señor Antonio Miran-da que no sabe firmar,

José Lizano Chaverri

Testigos: Nicolás Camacho, Gabriel Villegas S. y Francisco Quesada.

Protesta

Yo Pedro Rodríguez, mayor de edad y ciudadano costarricense, en uso de mis derechos, protesto de haber dado mi firma en favor de la Argolla, porque comprendo que me están engañando. En primer lugar porque sé que es absolutamente falso que don Ricardo Jiménez haya asegurado al Doctor Durán el triunfo, arma con que aquí han hecho su política; y segundo que yo no convengo en que el Doctor y su Estado Mayor, vendan su partido como vender una partida de mulas a otro hacendado. Yo me adhiero de todo corazón al gran Partido Republicano, quien con el Licenciado don Máximo Fernández a la cabeza, hará la felicidad de Costa Rica. Viva el inmenso ejército republicano! Viva Costa Rica Libre! El yugo es para los bueyes.—Colorado, agosto de 1913.

Fedro Rodríguez

Testigos: M. A. Ramírez. Gabino Chaves.

Protesta y aclaración

Lección para verdi-blanco-rojos

Yo, Julio Solano Fernández, mayor de edad, costarricense de demás calidades conocidas y actualmente vecino de la provincia de Limón, en uso de mis derechos políticos, como ciudadano que soy, manifiesto: que habiéndome afiliado voluntario al partido duranista y comparecido en la directiva de este partido, me convencí una vez más de la debilidad que estaba acarreando esa fusión verdiblanco con los secaces civilistas. Sería preciso que aunque soy un humilde labriego campesino, no corriera por mis venas sangre de hombre honrado amante de la libertad y el trabajo. Desde luego protesto con mucho orgullo, de no ser un instigador de la tiranía ni partidario del circullito olímpico que pretende con sus monedas comprar las conciencias de los inocentes, adhiriéndome desde el momento al triunfador partido del pueblo que postula como candidato al meritísimo salvador de Costa Rica Licdo. don Máximo Fernández. Viva Costa Rica Libre, viva el triunfo del pabellón azul, viva Limón fernandista e incomparable.—Limón, 12 de setiembre de 1913.

Julio Solano Fernández

Testigos: Antonio María Chinchilla López y José Chacón Coronado.

AVISO

Necesitan sus empresas cal de potente y con un colon menos de los precios corrientes? Consulte por correo á Patarrá con el que suscribe.

O. MONJE

TELEFONO 198

ALMACEN DE GRANOS

APARTADO 614

SEMILLAS DE HORTALIZA

Hemos recibido un gran surtido, principalmente de Cebollas Luisiana, de Pastos y de Flores.

TENEMOS SIEMPRE

una gran existencia de Café, Frijoles, Maiz, Arroz, Azúcar y toda clase de alimentos para bestias.

NUESTROS PRECIOS SON MODERADOS.—TOMAS FERNANDEZ & Hno.